



Exercice 1



## Exercice 1

### Question 1

DOCS 1

#### Énoncé

Que fabriquent ces ouvriers ? Où et sous les ordres de qui travaillent-ils ?

Ces ouvriers fabriquent un canon en acier. Ils travaillent dans une usine du Creusot, sous les ordres d'un contremaître.

### Question 2

DOC 2

#### Énoncé

Repérez les différents métiers des salariés évoqués dans le texte.

Les différents métiers des salariés évoqués dans le texte sont des fondeurs, des forgerons, des mécaniciens, des chaudronniers, des potiers, des ingénieurs, des commerciaux.

### Question 3

DOC 3

#### Énoncé

À partir de quel âge Jeanne travaille-t-elle ? Que lui permet son salaire ?

Jeanne travaille à partir de 11 ans. Son salaire lui permet de louer une chambre, mais sans chauffage.

#### Question 4

DOCS 1, 2, 3

##### Énoncé

Relevez quatre difficultés de la vie des ouvriers.

Les journées sont longues et le travail est difficile : il a lieu dans la chaleur et est très physique. Il y a des risques lors de l'utilisation des machines. Les ouvriers gagnent peu d'argent.

#### Question 5

DOCS 3, 4

##### Énoncé

Quels sont les loisirs des ouvriers ? À qui les bals s'adressent-ils ?

Il y a très peu de loisirs pour les ouvriers, hormis les bals où ils se mêlent aux bourgeois.

#### Question 6

DOC 5

##### Énoncé

Décrivez la scène représentée. Quel est le but de cette affiche ?

On voit un ouvrier du chemin de fer porté par d'autres cheminots. Il est probablement gravement blessé ou mort d'un accident du travail. Au premier plan, des hommes bien habillés, les patrons, partent sans s'en soucier. Cette affiche a pour but de dénoncer les conditions de travail des ouvriers des chemins de fer.

## Question 7

DOCS 1, 2, 3, 4, 5

### Énoncé

Vous êtes gréviste en 1910 et vous entraînez d'autres ouvriers à manifester.

Aide : Choisissez une revendication. Décrivez vos conditions de travail. Expliquez que le salaire est trop faible, en citant des chiffres.

Notre travail est très difficile et dangereux, nous ne sommes pas payés à notre juste valeur : il faut demander de meilleures conditions de travail et un salaire plus élevé. De nombreux ouvriers sont blessés par les machines notamment parmi les cheminots, nous travaillons de longues heures et ne récoltons qu'une faible rémunération, inférieure à 5 francs par jour.